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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。今年夏天，在台北醫院護理之家發

生火警悲劇，相信大家心裡都非常難過，怎麼樣去進行事後的究責檢討，以及如何

預防此悲劇再度發生，這是政府必須非常嚴肅面對的課題。當這件事發生之後，衛

福部表示在配置上醫護比合乎規定，但馬上又傳出，第一線救護人員可能要面臨業

務過失致死的追訴。衛福部在 8 月有發一則新聞稿，說這個是假新聞，請大家不

要聽信、不要流傳，指出第一線醫護人員，會遭到刑事追訴的訊息是不對的，是假

新聞，因為大家很辛苦怎麼會追訴呢？部長是否知道，第一線的醫護人員，現在偵

查改列被告了？ 

 

主席：請衛福部陳部長說明。 

 

陳部長時中：主席、各位委員。我們真的覺得非常意外，他們一直被當做嫌疑人，

坦白說，我對這件事非常不服，因為當初再怎麼看都沒有這樣的情況，不過檢察官

是站在有這樣的可能性就要朝這個方向去辦，我覺得雙方在司法的認知上差距實在

非常遠。 

 

黃委員國昌：部長，這件事我分兩個層次來說，第一個層次是，當初出現這個風險

的時候，衛福部在第一時間的立場，不應該馬上說這個是假新聞，應該說衛福部會

非常嚴肅面對這件事，並提供第一線辛苦的醫護人員所有必要的協助，這才是衛福

部應該有的立場，結果衛福部在第一時間發新聞稿說，這是假新聞，怎麼可能有這

件事情，讓大家覺得這件事真的是假新聞，沒有這個風險，但事實卻不是這樣。針

對第一個層次的問題，衛福部內部要怎麼樣去做檢討？不要再發生這種說人家是假

新聞，最後真的發生的事情，這樣真的滿尷尬的。部長，你應該同意我的說法吧？ 

 

陳部長時中：對，謝謝委員的指教。 

 

黃委員國昌：現在進入第二個層次的問題，我覺得部長剛剛表示的那個態度非常重

要，因為過去這幾天，我收到非常多基層醫護人員的陳情，大家一方面感到憤怒不

https://youtu.be/JMBHNfzJSsA


平，一方面還要擔心受怕，擔心受怕是因為這直接牽涉到他們的責任範圍到底到哪

裡？這件事情要講清楚。當然，刑法對所謂「業務過失致死」的認定係指個人基於

其社會地位繼續反覆所執行之事務，包括主要業務及其附隨之準備工作與輔助事務

在內。所謂「附隨的業務」，並非漫無限制，必須與其主要業務有直接、密切之關

係者，才可以包括在這個業務範圍。當然，這是法律人在判決裡面做的定義範圍，

但我們可以把這件事情做一個比較清楚的釐清，護理人員的業務範圍是不是就規範

在護理人員法第二十四條，包括健康問題之護理評估、預防保健之護理措施、護理

指導及諮詢、其他醫療輔助行為。我的理解應該沒有錯吧？ 

 

陳部長時中：這是在護理人員法所規定的。 

 

黃委員國昌：請問護理人員還有沒包括在此範圍內的業務嗎？他們還有其他該做的

事嗎？我覺得這個很重要，他們的業務到底是什麼？主管機關一定要有個立場，什

麼是護理人員的業務？什麼不是護理人員的業務？這件事情如果模糊不清，現在這

些護理人員都會擔心受怕，他們到底要負責到什麼程度和範圍，在法律上面護理人

員法第二十四條是做這樣的界定，他們還有超越護理人員法以外的業務內容嗎？ 

 

陳部長時中：這裡面除了護理人員之外，還有照顧人員也一樣，都是用這樣的條文

被起訴，所以我們要回來 Check 一下他的工作範圍，但我了解委員說的業務範圍

的認定對以後相關斥責的關聯性非常重要，需要我們去釐清。 

 

黃委員國昌：衛福部真的要照顧好我們的護理人員，基層同仁該做的事情，不是只

講一些要給他們支持和慰問，說這些都是空的，是沒有用的。希望衛福部首先要告

訴所有護理人員什麼是你的 job，它的範圍到哪裡，你們總要講清楚嘛！總不能要

他照顧病人、提供醫療服務與諮詢，還要他去當保全、去檢查病房裡面是不是帶入

不應該帶入的東西，是不是有帶電器進去？因為檢察官認為有病患帶了不應該帶的

氣墊床，帶了不應該帶的電器進去。部長認為這是護理人員的工作範圍嗎？也就是

在病房裡是不是出現了不應該出現的東西，這到底是誰的工作啊？ 

 

陳部長時中：這是很多人相關的工作，不過如果我們沒有特別明文規定不准攜帶，

那麼你要相關人員肩負這樣的管理之責，根本就不切實際而且非常不公平。 

 



黃委員國昌：沒有錯。但我今天要跟部長講的這兩個層次，一、衛福部除了要把護

理人員他們的責任範圍跟全國的護理人員講清楚，讓他們知道什麼是他該做的，什

麼是他不該做的，如果這個界限不清楚的話，未來他們去面對刑事責任的訴追，真

的是情何以堪？二、就一個醫療院所或護理之家來說，裡面聚集了非常多的人，誰

應該對這個場所的安全維護負起責任？我們要講清楚。因為在刑法上面，針對這種

事件，一般在學說上都是用監督過失的概念，去處理事後的刑事責任；只不過監督

過失在我國刑法實務上面，到底是不是有辦法落實？要如何落實？還有很多不一樣

的看法；甚至有學者認為在實務上根本沒落實。但本席現在不是要跟衛福部講刑法

的問題，我要說的是這個醫療院所、這個護理之家，針對該場所的安全，誰要負責

任這件事情，衛福部的立場要很清楚─就是這個人他應該要去承擔這個責任，一旦

出了事要追究責任時，才不會去找基層醫療人員來墊背。對我這樣的說法，部長可

以認同嗎？ 

 

陳部長時中：非常的認同。 

 

黃委員國昌：那麼衛福部是不是可以承諾本席，包括護理人員的工作範圍、怎麼讓

所有的病患、家屬，大家可以安心；針對這一些處所，誰要去負擔醫療安全、場所

安全這樣的事情？衛福部能不能有一個清楚的立場，甚至提出具體的指導原則和規

範要求，讓所有醫療院所都知道？ 

 

陳部長時中：委員這樣講是非常好，我們先依法論法把權責講清楚，讓大家都明

白，至於處理的方式可能需要一些研議；但我們起碼第一步先把權責講清楚，這是

我們應該做的。 

 

黃委員國昌：不好意思，我再借一分鐘就好。雖然我們沒有把諾羅病毒列在法定傳

染病裡面，但是它的群聚感染性非常的強，本席看到衛福部相關的網站都勸大家如

果得了這個病，不要去工作場所，不要去學校，即使你自己能夠抵抗，你到工作場

所、學校，還是會傳染給大家。本席現在要特別拜託部長一件事情，請衛福部針對

大眾運輸工具的駕駛員或服務員，他們感染了像諾羅病毒這種群聚性感染非常強的

疾病時，是不是可以很清楚的讓在大眾運輸工作的人，很清楚的知道要讓人家請

假。本席為什麼會這樣講，因為臺鐵自發生悲劇之後，本來不足的人力現在更不足

了！臺鐵有一位列車長感染到諾羅病毒，他想要請假，臺鐵不准，他只好帶著病去



上班，那不只是他對個人的折磨，他是在人非常密集的運輸工具─火車上面去做這

樣的事情，臺鐵這樣搞，不是逼著他去傳染給其他所有的乘客？這真的是在開玩

笑！這已經不是單純的勞基法─勞工權益保障的問題，它還牽涉到預防傳染性疾病

在密閉空間去傳播給他人的健康問題。針對這件事情，衛福部可以分兩個部分，一

個是我們的國營企業比如臺鐵，另外一個是私人的大眾運輸工具，提出比較清楚的

立場；否則這些雇主可能因為人員不足的關係，人家生病請病假沒有辦法請就很誇

張了，何況是這種高傳染性的病，那你等於是把其他乘客的健康風險全部置之度

外。 

 

陳部長時中：我們現在對於餐飲業者已有相關的措施，至於運輸業者，本來覺得沒

有那麼直接的相關，這個部分可能要請 CDC 再研究一下，可以向他們提出建議。 

 

黃委員國昌：那個病毒會透過飛沫傳染嗎？ 

 

陳部長時中：不會，它那個要常常洗手…… 

 

黃委員國昌：純粹是手部的接觸…… 

 

陳部長時中：對，還有口…… 

 

黃委員國昌：聽到臺鐵人員跟我講這件事情，我很難過。感染這樣的病毒，讓他的

頭很暈、很痛，還得在運輸工具上服務，一方面自己很不舒服，另方面又對其他的

乘客感到很抱歉，擔心會傳染給別人。在運輸工具方面是不是有這樣的需求？會不

會有這樣的風險？可否請衛福部在經過比較清楚的評估之後再做決定？ 

 

陳部長時中：可以，我會請 CDC 就這個問題研究，我們現在對餐飲業有這樣的規

定，因為它有直接的風險；間接風險的部分，我們再研究看看。 

 

黃委員國昌：謝謝部長。 


